
Guía presentación de resúmenes ampliados

Eje N° 4: Perspectiva de Género y Derechos

Grupo de Trabajo: GT-Repensar lo público de las políticas públicas en clave de género en un contexto de disputa de sentidos y garantía de derechos.

Título del trabajo: Manual de Violencia en el Ámbito Privado: Laberinto de Poder y Vulnerabilidad

Nombres y apellidos del autor: Da Rosa Milagros Oriana- Filiación institucional: Instituto Provincial de Estadística y Censos; Instituto Superior Antonio Ruiz de Montoya; Universidad de la Cuenca del Plata; Universidad Nacional de Misiones.

Correo electrónico: milagrosorianadarosa42@gmail.com

Palabras clave: Violencia - Género - Familia - Prevención - Intervención.

1. Tema y justificación

La violencia, un fenómeno complejo y multifacético que atraviesa todas las capas de la sociedad, se manifiesta de manera particularmente insidiosa en el ámbito privado. En este contexto, tras los muros del hogar y las dinámicas íntimas de las relaciones interpersonales, la violencia encuentra un terreno fértil para arraigarse y perpetuarse, dejando profundas cicatrices en las vidas de sus víctimas.

Este trabajo se adentra en el laberinto de la violencia en el ámbito privado, con el propósito de desentrañar sus complejas dinámicas de poder, las causas subyacentes que la alimentan y las devastadoras consecuencias que deja a su paso. Se busca arrojar luz sobre un problema social que, a menudo, permanece oculto y silenciado, perpetuado por la vergüenza, el miedo y la normalización de conductas abusivas.

La urgencia de comprender y abordar este fenómeno se hace evidente ante las alarmantes estadísticas que revelan la magnitud de su impacto. La violencia en el ámbito privado no solo vulnera los derechos fundamentales de las personas, sino que también socava el tejido social, perpetuando desigualdades y generando un clima de inseguridad y desconfianza.

El objetivo principal de esta investigación es proporcionar un marco teórico y práctico sólido para la identificación, tratamiento e intervención en casos de violencia en el ámbito privado. A través de un análisis exhaustivo de las diferentes formas de violencia, sus causas y consecuencias, se busca dotar a profesionales, instituciones y a la sociedad en general de herramientas para detectar, prevenir y responder de manera efectiva a este flagelo.

Este trabajo se alinea estrechamente con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), en particular con el ODS 5, que busca lograr la igualdad de género y empoderar a todas las mujeres y niñas, y el ODS 16, que promueve sociedades pacíficas, justas e inclusivas, libres de violencia y discriminación. Al abordar la violencia de género y otras formas de violencia en el ámbito

privado, se contribuye a la construcción de un mundo más equitativo y seguro para todos. En última instancia, esta investigación aspira a ser un catalizador para el cambio social, promoviendo la sensibilización, la prevención y la erradicación de la violencia en todas sus formas. A través de la generación de conocimiento y la promoción de prácticas basadas en evidencia, se busca construir una sociedad en la que la dignidad, la igualdad y el respeto sean los pilares fundamentales de las relaciones humanas."

2. El objetivo general del trabajo

El objetivo principal de esta investigación fue llevar a cabo un análisis profundo y exhaustivo del fenómeno de la violencia en el ámbito privado, desentrañando su complejidad y sus múltiples aristas. Se buscó explorar las diversas manifestaciones de la violencia, desde las formas más evidentes y físicas hasta las más sutiles y psicológicas, reconociendo que esta problemática adopta múltiples rostros y se expresa a través de un amplio espectro de conductas dañinas.

Además de identificar las distintas formas de violencia, se indagó en las causas subyacentes que la alimentan. Se examinaron factores individuales, familiares, sociales y culturales que contribuyen a la aparición y perpetuación de la violencia en el ámbito privado, con el fin de comprender sus raíces y desarrollar estrategias efectivas para su prevención. Asimismo, se exploraron las consecuencias devastadoras de la violencia en la vida de las víctimas, sus familias y la comunidad en general. Se analizó el impacto a nivel físico, psicológico, emocional y social, reconociendo que las secuelas de la violencia pueden ser profundas y duraderas.

Finalmente, se examinaron las diferentes intervenciones y estrategias disponibles para prevenir y abordar la violencia en el ámbito privado. Se evaluaron enfoques terapéuticos, legales y sociales, con el objetivo de identificar las prácticas más efectivas para proteger a las víctimas, brindarles apoyo y promover su recuperación. De esta manera, el objetivo de este trabajo fue contribuir a la construcción de un conocimiento más profundo y completo sobre la violencia en el ámbito privado, sentando las bases para una acción más efectiva y transformadora. Se buscó generar un impacto positivo en la vida de las personas afectadas por la violencia, promoviendo su empoderamiento, su recuperación y su acceso a una vida libre de violencia."

3. Metodología empleada

Se realizó una revisión bibliográfica exhaustiva de literatura académica y legal relevante al tema de la violencia en el ámbito privado. Se utilizaron bases de datos especializadas y se seleccionaron artículos y documentos clave basados en su pertinencia y rigor metodológico. El análisis se complementó con la presentación de casos ilustrativos que permitieron una comprensión más profunda de las dinámicas de violencia y sus impactos en la vida de las personas.

4. Resultados de la investigación:

La investigación arrojó luz sobre la intrincada naturaleza de la violencia en el ámbito privado, revelando su carácter multidimensional y las diversas formas en que se manifiesta, trascendiendo las agresiones físicas evidentes. Se constató que la violencia psicológica, sexual, económica y simbólica, a menudo invisibilizada y minimizada, inflige un daño profundo y duradero en las víctimas, socavando su autoestima, su autonomía y su bienestar integral.

El estudio esclareció la estrecha relación entre la violencia y las estructuras de poder, evidenciando cómo las desigualdades de género, las normas culturales patriarcales y las dinámicas familiares disfuncionales actúan como caldo de cultivo para la perpetuación de ciclos de abuso. Se demostró que la violencia no es un hecho aislado, sino un entramado complejo de relaciones de dominación y subordinación que se reproducen en el ámbito privado.

Además de desentrañar las causas y manifestaciones de la violencia, la investigación identificó estrategias y prácticas efectivas para su detección temprana, tratamiento y prevención. Se destacó la importancia de un enfoque integral que involucre a múltiples actores y sectores de la sociedad, desde profesionales de la salud y la justicia hasta educadores, líderes comunitarios y medios de comunicación. La colaboración interdisciplinaria y la articulación de esfuerzos se revelaron como fundamentales para romper el silencio que rodea a la violencia y brindar una respuesta efectiva a las víctimas.

Asimismo, se puso de manifiesto la relevancia de utilizar tecnologías avanzadas en la lucha contra la violencia en el ámbito privado. El aprendizaje automático y el análisis de big data, aplicados de manera ética y responsable, pueden contribuir a identificar patrones de riesgo, predecir situaciones de violencia y diseñar intervenciones preventivas más precisas y efectivas.